



EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES

Redacción y Administración: Sociedad "Círculo Recreativo," Felanitx.

Año XL.

Sábado 1 de Diciembre de 1923.

Núm.º 2472

Dos fechas históricas

El domingo próximo pasado, sin duda fué día de acontecimientos de valor histórico incalculable para la Crónica Felanigense, ya se considere en el orden religioso, como en el orden intelectual, hasta en el orden puramente económico o financiero. Y, al dar comienzo en términos tales a esta compendiadísima reseña, con orgullo patriótico hacemos referencia a dos bendiciones solemnes efectuadas por el Ilmo. Diocesano Dr. Domenech y Valls, asistido del Muy Iltre. Capitular señor Alzamora, Rdo. Párroco y sacerdotes adscritos a la parroquia; a saber: la bendición de una Escuela y la de una Casa Bancaria, edificios encuadrados en el circuito mismo de la vasta población. Procederemos por partes en la descripción respectiva.

Escuela Parroquial

Hartas veces entre las páginas de un libro que de tiempo descansa sobre la mesa de estudio, halláanse escondidas algunas florecitas, secas, es verdad, pero que conservan concentrados suaves eflavios, que de sí van perfumando todas las páginas del volumen.

Semejantemente nos ha acontecido, así que abierto al azar, permitásenos leer en la mentada hoja anónima el siguiente apógrafo, oportuno para el caso: "Oh! la escuela es una hermosura, cuando se la suspende como nido en las ramas de la vigorosa encina que se llama religión, en medio de las umbrías y de los aromas del cielo. Porque la escuela enteramente sola, en las aceras de la calle, con sus muros de tono crudo, con sus pasillos vulgares, poca cosa significa."

De esa forma parece haberlo entendido, naturalmente, nuestro Rdo. Cura-párroco Dr. Antonio J. Mora al dotar a sus feligreses de una Escuela parroquial, erigida conforme reclaman el arte y la profilaxia, para utilidad de los niños de la extensa barriada Norte, hasta poco ha abandonada a las escasas luces de sus propias madres o cuasi analfabetas institutrices.

Franqueado rico portón de entrada en la calle del Arenal, con esculturas del pbro. D. Juan Capó Barceló, en medio de jardines surge majestuoso y con aire de triunfo, no con aspecto fragil de cosa momentánea el nuevo edificio, rectangular de 23x10 metros, croquizado por el arquitecto D. Guillermo Forteza, y realizado por el maestro D. Antonio Obrador, cautivando las sencillas archivoltas de la puerta principal y aberturas laterales, esculpidas en las claves, que a buen seguro consumada la obra en todas sus líneas hará honor a nuestro pueblo por su finalidad, estructura y ajustes pedagógicos del conjunto, debidos al Inspector de primera enseñanza, el paisano Sr. Capó Valls de Padrinas.

Falta, empero, terminar como indicamos, y conviene hacerlo para gloria de la iglesia, como demostración de su vida inagotable; para gloria de la parroquia en prueba de su fecundidad; hasta para gloria puramente humana de la población, a la cual la nueva escuela ofrecerá en lo bello de su arquitectura y por lo feliz de su emplazamiento, nuevo y magnífico ornato.

Falta terminarlo, repetimos, y urge que así sea, y si para imprescindibles anexos requiérense sacrificios, dupli-

quemos, tripliquemos la generosidad acreditada, para que nuestro párroco tenga como recompensa ver coronada la obra de sus dorados ensueños, y, no desfallezca un punto en los vastos planes de adelanto, así moral, como intelectual de la feligresía confiada a su cuidado.

Sucursal del Crédito Balear

La iglesia católica, que aunque tiene un fin supramundano no olvida que mira a sobre la tierra y secundariamente puede labrar la ventura terrena de la humanidad, implorando la bendición del Altísimo y de los Santos, con mirada al cielo bendice el pan y el agua para que sirvan de alimento saludable; bendice los ramos y las flores para que el Autor de todo bien se digne convertirlos en frutos hermosos y sazonados; bendice los artefactos de la industria para sus trascendentales efectos; bendice en fin, las cosechas, los animales y las casas para utilidad, servicio y morada del hombre y sus instituciones.

No otro es el significado y amplitud de la sacramental ceremonia que la iglesia tiene reservada para casos especiales. Y en ese sentido Su Sria. Ilustrísima, accediendo a noble invitación, dignóse igualmente bendecir conforme rúbrica del Ritual Romano, las obras realizadas en las oficinas de la Casa Sucursal del Crédito Balear, ubicada en la calle Hospicio, según trazas del arquitecto D. Francisco Roca, ejecutadas por el maestro de la localidad don Miguel Mestre, donde, sin destruir nada de lo primitivo, antes bien conservando y reforzando cuanto ostentaba sello de seguridad, ha venido a resultar un edificio completo en su género.

Por fin y epílogo de esta mal pergeñada reseña, a no recordar que alabanza en boca propia envilece, me felicitaría por lo que simplemente como a hijo de Felanitx me atañe en semejante consorcio de adelantos; imposible, empero, dejar de hacerlo y de modo muy efusivo a los interesados en las obras recién bendecidas e inauguradas con pomposo festival público, para bien de la iglesia, de la patria y de la Sociedad; y a todos recordando una frase, aquella que un martir de La Commune dirigía a sus hermanos, animados por él a idénticos sacrificios "Adelante hijos míos, adelante por Dios!"

Lo someramente apuntado alcanza como nota histórica, puesto que la prensa isleña (1) no han faltado plumas de mejor temple, abundosas en minuciosidad de detalles, dejando bien pronunciada la obsequiosidad con que fueron colmados los invitados al lunch servido en las dependencias del adm. D. Jaime Vich y Bennasar, en unión de los Sres. D. Juan Oliver y D. Gabriel Vicens, apreciables auxiliares.

L. G. B. Oliver

Felanitx 30 Noviembre de 1923.

(1) Puede consultarse La Almudaina n.º 17334; La Última Hora n.º 40094; Correo de Mallorca n.º 4459 y El Día número 777.

A S. M. Don Alfonso XIII

¡Alfonso de Castilla!... Es una remembranza heroica, en las claras rutas del romancero, este nombre... Añoramos el arnés y la lanza y el acorde lejano del atabal guerrero..

Como un yelmo florido renace la esperanza; el solar oro viejo besará nuestro acero y la gleba fecunda, con gloriosa pujanza, nos dará estremeciéndose, el laurel lisonjero...

¡Alfonso de Castilla!.. Pasad rojos guiones, un aliento fecundo pondrá en los corazones un beso delirante hecho de sangre y luz.

y la vista en la bruma de las gestas perdidas veremos que se elevan, entre nieblas dormidas una espada, una lanza, un arnés y una Cruz.

JAVIER VIGIL DE QUIÑONES

Amor... Dolor...

Bramaba el viento arrastrando en su rápida carrera densos nubarrones plomizos que obscurecían el cielo. La nieve extendida en monótona y compacta capa blanca cubría el paisaje entero.

La pobre aldea, perdida entre montes y cerros escarpados, dormía con pesado sueño en la fría noche invernal. Tras la artística reja que guarnecía la ventana del viejo caserón, velaba una mujer. Desmelenada por el viento la negra cabellera, enrojecida la piel por el frío, sus manos finas y bien cuidadas, asíanse a la reja crispadas y nerviosas.

Pasaron diez minutos, veinte.... En el reloj de pesas de la iglesia sonó una campanada... Bramaba el viento... Sin cesar caía la nieve en gruesos y apretados copos... Dieron las dos... Seguía la mujer cogida a la reja, en su espera anhelante. Comenzó a taconear, nerviosa e impaciente, uno de sus pequeños pies. Crujían las vecinas ventanas a impulsos del viento, y sus crujidos parecían decir:

—No vendrá, no vendrá...

Se oyó a lo lejos un chocar de cascos con las piedras del arroyo, que fué acercándose rápidamente y al final de la calleja se dibujó clara y precisa la silueta ecuestre del esperado.

Se estremeció la mujer tras la reja...

—Es él, es él...

Y a poco sintió en sus manos la caricia de un beso, y después una voz varonil que murmuraba apasionada bellas frases de amor...

—¿Volverás, Diego?—gimió ella.

—Volveré—contestó el hombre resuelto; y siguió con débil voz musitando apasionadas ternezas al oído de la bella, que asomaba ruborosa, bajos los ojos, la negra cabellera flotando a impulsos del viento...

—¿No me olvidarás?

—No, no temas, mi vida!

—Viril es tu apostura, capitán, gallarda tu presencia; si no miente la fama, las flamencas son bellas y...

—No temas, amor mío...

Y mientras seguía el idilio, los crujidos de las ventanas parecían decir:

—No vendrá, no vendrá...

Una ráfaga de viento más fuerte que las anteriores abrió violentamente una puerta que gimió quejumbrosa. Salió

una voz cascada de la vecina estancia: —¿Estás ahí, Isabel? Pero qué haces, niña? Entrate que está la noche muy fría.

—No temas, madre, tengo de fuego el corazón.

«Pasó un día y otro día, un mes y otro mes pasó, Y un año pasado había, Mas de Flandes no volvía Diego, que a Flandes partió.»

Brillaba ardiente el sol en la inmaculada pureza del cielo azul, sin una nube. Caían a plomo sus rayos abrasadores.

Eran las cuatro de la tarde y rebo-saba el pueblo alegría. Celebraba las fiestas de la Purísima su patrona. Las alegres risas se mezclaban al inmenso rumor de las conversaciones.

Tras la artística reja del vetusto caserón, una mujer, joven y hermosa, borda sentada al sol.

De negra y copiosa cabellera, tenía la frente obscurecida por una nube de tristeza, rojos de llorar los negros ojos, el corazón anegado por el dolor. No muy lejos de ella, algo apartada por esquivar los rayos del sol, una anciana de cabeza nevada y faz bondadosa la contemplaba apenada en silencio.

Abriendo al fin los labios dice:

—Ven aquí, niña, no estés más al sol. ¿No te quemar, acaso, sus rayos?

—No temas, madre, tengo de nieve el corazón...

X. X.



1 Decembre 1923

Oh bon Jesús amorós, jo vull ser vostre poeta, puig des que cant per Vos me pagáu a la bestreta. Vostre poeta vull ser, mes no pas per la corona; no canto no pèl lorer, sino per Aquell que el dóna.



Un dels danys soferts per Mallorca, el més greu potser, és el de les banderies que en tot temps han somogut la Societat insular, trasbalsant la fortament en les èpoques de trista decadència espiritual i depauperació; quan la nostra Mallorca afo-llada, perdut el seny de la raça i l'amor al passat, s'és girada d'esquena al esperit llur en seguiment d'altres pobles, entuernada per la gloria aliena, renunciant al dret, deixant el deure oblidat.

Durant la decadència del segle XVII la lluita de banderies prangué gran volada, singularment al començar en que els bandols es designaven amb el nom de *Canamunts* i *Canavalls* derivats, segons es diu, de les dues porcions de l'illa: el pla i la montanya o bé de les dues mitats en que es dividia la Ciutat: vella i nova, designades per la *vila d'amunt* i la *vila d'avall*.

Les continuades llevas d'homes per nodrir els exercits de Felip III i Felip IV, sempre en guerra amb l'extranger, ocasionaren greus danys a Mallorca, duguent el malcontent i l'enuj dels Jurats i demés representants del Regne que es lamentaven de la despoblació de l'illa amb l'abandó dels camps i la defensa de les llars, lliura des a les gosadies dels bandolers i de les banderies reforçades amb els que tornaven de la guerra amb hàbitus més perverses encara apreses en la vida llicenciosa dels campaments. I així s'esdevenia tan trista la vida, aleshores, a Mallorca que els cronistes de l'època ens diuen que l'*arcabussada* era la nota predominant en la societat mallorquina del segle XV. Arreu l'*arcabús* imperava i el noble tenia per companyó el bandoler i era el palau suntuós catà de malfactors.

L'any 1632, talment l'espurna divina tocà el cor dels mallorquins, les banderies es fongueren en un abraç de germanor i, la pau regnà damunt Mallorca, per obra de la gran voluntat del franciscà, Fra Joan Santander, elegit bisbe de la diòcesis. Més curta fou la treva, per maldurança; als deu anys la lluita reverdi i l'*arcabús* començà de nou la feina de dolor i deshonra.

Dia 1 de Decembre de 1642 prop de una hora després de mig dia, tiraren sis *arcabussades* sis homes a Gabriel Valero i a Jordi Dameto en el carrer de Sant Feliu i no'ls feriren; i ells picats tiraren a D. Pere Sampol qui estava en sa casa, a la finestra i després pujaren en casa del senyor Miquel Vivot i Sureda, Procurador Reial i cercant-lo no'l trobaren i, allí ont pensaven estaven, tiraren dos *arcabussades*. El 9 de Decembre cridaren morts o vius el senyor Hieroni Rossinyol i en Jordi Dameto per haver atentat, en sa propia casa, contra el Procurador del Rei. El 21 sortí el Virrei amb molta de gent per a capturar els dessuslits Dameto, Rossinyol i altres. I a 14, tornà eixir el Senyor Virrei amb el Vicari General y tots els Doscents i cavalls forçats i anaren a la Reial per que deien que eren allí abscondits els cavallers perseguits. Foren presos tres germans Truyols, Valero, Fiol i Puigdorfla i el 23 foren presos en el Convent de Jesus els germans Rossinyol i Jordi Dameto, i clavats en Sant Miquel: paciència: hora de vespres.

PERE D'ALGOREFA

TUS OJOS

A MARIA

¿Qué encanto poséen
tus ojitos bellos
que aunque miren hoscos
me enamora verlos?
Cuando complacidos
miran zalameros
ángeles divinos
se asoman en ellos;
mas si por desgracia
miran altaneros
es mejor morirse,
porque sus destellos
hieren en el alma
con fiero desprecio
matando inconscientes
sinceros afectos.
¡No me mires nunca
de ese modo, cielo!
¡concédeme siempre
tu mirar angélico!
Mas si así no fuere,
mírenme aunque fieros
pues prefiero todo
á dejar de verlos.
¿Qué encanto poséen
tus ojitos bellos
que aunque miren hoscos
me enamora verlos?

JOSÉ ALVAREZ-OSSORIO

Manacor XXIV-XI-XXXIII.



La importancia de los actos realizados el Domingo último en esta ciudad, vislumbróse ya desde el momento de ser recibidos en la Estación los visitantes llegados en tren especial. A la cabeza del numeroso público que esperaba al Sr. Obispo y su séquito, formaron el Alcalde Sr. Rigo, el Párroco, el Juez Municipal y representaciones de casi todas las entidades locales.

Deteniéndose en la iglesia de San Agustín, donde el Sr. Obispo y clero vistieron los sagrados ornamentos, se dirigió la comitiva a la Escuela Parroquial, cuya bendición se efectuó, finalizando la ceremonia con un Te Deum y

un hermoso discurso de gracias que pronunció el Rector Sr. Mora.

Los elogios que nuestros huéspedes tuvieron para el nuevo edificio escolar, resarcen en parte los sacrificios que se impusieron los paladines de esta obra magna de cultura.

Desde allí, dejados los ornamentos sagrados en el pequeño oratorio de la Escuela, se dirigió la multitud hacia la calle del Hospicio, donde el Crédito Balear ha montado, cuidadosa y espléndidamente reformadas, las oficinas de su Sucursal.

La extensa fachada aparecía adornada con guirnaldas de mirto y lazos con los colores de la bandera nacional, realzado todo por las luces de infinidad de bombillas eléctricas.

Hecha por el Sr. Obispo, asistido del canónigo Sr. Alzamora y de nuestro Párroco, la bendición de las magníficas dependencias, se sirvió al elemento oficial e invitados un delicado *lunch*, al terminar el cual hablaron el Presidente del Crédito D. Juan Aguiló, el Dr. Domenech y el Rdo. Sr. Mora, teniendo el primero frases de elogio para cada uno de los que coadyuvan al progreso de la Sucursal, haciendo resaltar los otros dos lo mucho que enaltece a Felanitx la frecuente repetición de actos parecidos, indicadores de su marcha francamente progresiva.

Más tarde, cuando ya los distinguidos viajeros habían sido despedidos para su regreso a Palma, reunieron en el domicilio del Administrador de la Sucursal, nuestro buen amigo D. Jaime Vich, muchos de sus amigos y clientes, a quienes se obsequió con delicado refresco. Entre la cordialidad de la reunión, el Sr. Vich saludó a todos en nombre de la Junta de Gobierno de Palma.

Al desfilar, recibió el Sr. Vich las felicitaciones de todos.

Sírvase el apreciable amigo hacer extensiva la nuestra a cuantos prestaron su concurso a la esplendidez de la inauguración.

Entre los felanigenses, como entre los vecinos de muchos otros pueblos de Mallorca, se ha convertido en obsesión el deseo de ir a presenciar la llegada de los Reyes a esta isla. Cuantos automóviles y camiones de servicio público y particular había disponibles en la localidad, salieron ayer mañana

abarrotados de pasajeros, en dirección a Palma los más y para Manacor unos pocos, con los mas contentadizos, que ya se daban por satisfechos con presenciar el paso de Sus Majestades por la vecina ciudad, al dirigirse a visitar las famosas cuevas.

Centenares de personas salieron en tren y demás medios de locomoción.

Hoy han regresado todos algo decepcionados, puesto que la visita de los reyes ha sido rapidísima, desembarcando en Alcudia después de correr un duro temporal.

Apenas reseca las capas superficiales de la tierra, una nueva lluvia caída en la mañana de ayer ha vuelto a dar a nuestros campos lo necesario para que puedan continuarse dentro de pocos días las labores de siembra y al propio tiempo para que las semillas que ya brotaron puedan desarrollarse con vigor y lozanía.

Simultaneado con la lluvia empezó a desencadenarse un vendaval furioso, que duró todo el día con violencia creciente por momentos.

Los agricultores, entendiendo que la lluvia esta tiene mucha oportunidad, se muestran satisfechos, afirmándose en ellos la esperanza de un buen año agrícola, toda vez que sus comienzos no podían venir de una manera más satisfactoria.

El tren que de Palma venía a Felanitx el lunes por la tarde, al llegar a la Estación de Porreras alcanzó a una mujer que, como era sorda, no oyó las repetidas llamadas del silbato de la locomotora.

Apesar de los esfuerzos del maquinista para detener el convoy en la pendiente no pudo evitarse la desgracia, siendo la pobre mujer lanzada a gran distancia.

Retrocedió el tren para recoger a la atropellada, que fué trasladada a su domicilio, donde falleció al cabo de pocas horas.



Por los padres de nuestro buen amigo el joven D. Antonio Ramón y Bordoy ha sido pedida la mano de la distinguida señorita D.^a Margarita Fuster y Valls.

Reciban ambas familias nuestra más cumplida enhorabuena.



En el Gobierno Civil se ha recibido una comunicación del secretario del Ministerio de Instrucción Pública, ordenándole cese en el cargo que actualmente ejercía el Inspector de Instrucción Pública don Manuel Rueda y que le sustituya en dicho cargo el inspector D. Juan Capó.

Se ordena también el cese en el empleo y sueldo, al actual habilitado de Instrucción Pública de esta provincia, don Bartolomé Terradas.

Se nombra para sustituir al señor Terradas a don Jerónimo Rullán Torres.

Al señor Rueda se le suspende, también, de sueldo.

Preguntado el Sr. Gobernador acerca de dichas cesantías, ha dicho que creía que eran con motivo de ciertas denuncias formuladas, que por lo visto han dado lugar a la providencia descrita.



Esta noche debuta en nuestro teatro la Compañía Cronay's, uno de los números de Varietés que más llamaron la atención del público palmesano al presentarse en el Teatro Lírico.

Las referencias que se tienen de su

labor artística son inmejorables: está la compañía formada por nueve individuos de ambos sexos, presentando gran variedad de trabajos a cual más difíciles y bien ejecutados.

Acompañan a la familia Cronay's el profesor Alcalde, que ejecuta experimentos de alta sugestión; los chispantes patinadores Villand Canich y los auténticos artistas japoneses Nanakusa Okinsan, que presentan el sensacional ejercicio "La escalera de la muerte"; esto aparte de los juegos malabares de gran precisión y limpieza.

La primera parte del programa estará formada por una proyección de cine: para la función de hoy se tiene disponible la hermosa cinta "Un mundo de locuras", por Vivian Rich y una cómica por Harold Lloyd titulada "Harold policía"; y para la de mañana se cuenta con la superproducción en cuatro partes "Cherchez la femme, magistral interpretación de la gran actriz Lucy Doraine.



Anoche empezó en nuestra iglesia parroquial la novena dedicada a la Purísima Concepción.

De la predicación de los sermones está encargado el pbro. D. Bartolomé Picornell, de Porreras.

Mañana, la novena tendrá lugar por la tarde, después de los actos de coro.

Movimiento de la población durante la última semana

Matrimonios.—Luciano Siner y Vaddell con Francisca Soler y Gayá; Pedro Aguiló y Aguiló con María Fuster y Fuster.

Bautismos.—Miguel Caldentey Vaquer; Isabel Caldentey Barceló; Leonor Fernandez Orpi; Jaime Monserrat Monserrat; María de los Angeles Tauler Noguera.

Defunciones.—Gabriel Valls y Fuster; Mateo Adrover y Ramón.

Cotizaciones locales

Almendrón	90'00 ptas. qq
Vinos Celler: P. D.	20'00 » Hl.
Clarete 1. ^a	30'00 » »

ADMINISTRACIÓN DE LOTERIAS Hay billetes de Navidad



En el Ayuntamiento

Sesión celebrada día 24 Noviembre 1923.

La presidió el Sr. Alcalde D. Antonio Rigo Sagrera y asistieron 6 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio transporte de reses la cantidad de 18'30 ptas.

Se resolvió pasaran a informe de la Comisión de Hacienda varias cuentas de gastos de este municipio.

Igualmente se acordó informe la Comisión de Obras varias instancias pidiendo permiso para realizar algunas.

Se acordó ordenar a los médicos municipales que se abstengan de recetar específicos a los pobres que atiende el municipio, haciendo igual prevención a los Sres. farmacéuticos.

Se acordó hacer una nueva lista de pobres a fin de que sean continuados en ella todos los que corresponda estarlo.

Se enteró el Ayuntamiento de las disposiciones publicadas en el B. O. durante la presente semana.

Igualmente se enteró de hallarse en

tramitación el Registro Fiscal de la riqueza urbana.

Visto el oficio del Exmo. Sr. Gobernador Civil de la provincia ordenando ciertas medidas de saneamiento e higiene de esta población se acordó pase a informe de la Junta municipal de Sanidad.

Se aprobó el presupuesto municipal ordinario para el año de 1924 a 25 y que se exponga al público a efectos de reclamación por espacio de 15 días.

Se acordó que la Comisión de obras se reúna todos los martes a las 16 horas, para resolver los asuntos de su competencia.

Se concedió permiso al Banco de Felanitx para retirar todas las tuberías de gas que tiene instaladas en las vías públicas de esta Ciudad.

Se presentó una relación de varios vecinos que han realizado su prestación personal del año 1822 a 23.

Se dió lectura a una instancia de doña Gerónima Gomila, Maestra de la escuela pública de niñas del Caseró La Horta que pide aumento del alquiler de la casa que ocupa dicha escuela y se acordó pase a informe de la Junta Local de 1.ª Enseñanza.

Por la presidencia se dió cuenta de una invitación del Sr. Cura párroco para asistir a la bendición de la escuela Parroquial de párvulos y de otra invitación para asistir a la bendición de la Sucursal del Crédito Balear establecida en ésta, cuyos actos religiosos se realizarán por el Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis. Enterado el Ayuntamiento acordó asistir como igualmente a la recepción del Sr. Obispo.

Se dió cuenta de haberse elevado atenta instancia al Exmo. Sr. Gobernador Civil de la provincia pidiendo reposición de la orden que suprimió el mercado en los domingos que de tiempo inmemorial se venía realizando en esta Ciudad.

Per el Concejal D. Antonio Barceló se propuso pedir la rectificación del término municipal de esta Ciudad en la parte lindante con los términos de Manacor, Porreras y Santañy a fin de que todos los terrenos pertenecientes a vecinos de esta Ciudad sean agregados a este término municipal. Se tomó en consideración tal propuesta y al efecto se realizará una completa información para puntualizar con exactitud

los terrenos que han de pedir sean agregados a este término municipal.

Tratóse de la adquisición de árboles para plantar en las vías de la barriada de la colonia de Can Alou y se acordó informe la Comisión de Obras.

A las manifestaciones del Sr. Alcalde usó de la palabra el vecino Gabriel Uguet Uguet pidiendo se autorizaran las obras de construcción de una casa en la barriada de Porto-Colom que tiene solicitado, contestándole la presidencia que el asunto se estaba tramitando con toda la rapidez posible.

Y se levantó la sesión.

Batiburrillo

LA MARCHA REAL

SU ORIGEN

Diálogo entre el Rey de Prusia Federico II, y el capitán general español Conde de Aranda

El conde de Aranda.—Señor, tengo el honor de besar las reales manos de V. M.

El rey.—Siempre que veo á un general español siento el más vivo placer; pero vuestra presencia y las noticias que de vos tengo por un amigo nuestro que también lo es mío, me lo inspiran «hora mayor que otras veces.

El conde.—Señor, sólo por recibir una honra semejante á la que V. M. acaba de dispensarme, daría por bien empleado, prescindiendo de su objeto, mi viaje á Prusia.

El rey.—¿Pues qué objeto os conduce á mis Estados?

El conde.—Contando con el beneplácito de S. M. y con su conocida afición á la propagación de las ciencias, he venido á estudiar la táctica.

El rey.—¿Qué táctica?

El conde.—Señor, la inventada por V. M., con la que está siendo el terror de los enemigos y la admiración de la Europa toda.

El rey.—¿Y para eso, general, habéis venido á Prusia?

El conde.—Primero he querido, señor, pagar personalmente el tributo de mi admiración; y después estudiar la nueva táctica.

El rey.—En cuanto á lo primero, os agradezco vuestra consideración hacia

Cine del Teatro Principal.

Hoy sábado DEBUT de la renombrada y aplaudida

COMP. ^{IA} CRONAY'S

formando parte del programa el interesante drama en cuatro partes

UN MUNDO DE LOCURAS

Mañana Domingo trabajos variados por la COMPANIA CRONAY'S y presentación de la hermosísima película en cuatro partes

CHERCHEZ LA FEMME

interpretación de la inimitable artista LUCY DORAINE.

PERFUMERIA

ECONÓMICA I SELECTA

Sabons, polvors, locions, cremes, colònies, essencies i coloretts.

FARMACIA OLIVER

(DAVANT LA CORTERA)

mí, y en cuanto á lo segundo, *siento que hayais perdido el tiempo y el viaje.*

El conde (sorprendido).—Señor...

El rey.—Lo digo porque aquí no tendréis nada nuevo que aprender.

El conde.—El genio privilegiado de V. M., conociendo el efecto de las armas de fuego, de que ya toda la infantería está dotada, ha ideado, no sólo disminuir el fondo de las tropas hasta el punto de causar asombro á todos los militares de Europa sino combinar las formaciones de modo que, pasando aquéllas con tanta celeridad como seguridad, del orden extenso al profundo y *vice-versa*, puedan efectuar con utilidad, y sin peligro, las marchas de frente, y, sobre todo, las de flanco que tan admirablemente ha dirigido y realizado V. M., consiguiendo con ellas una, otra y otra victoria.

El rey.—Convenido. Todo lo que decís está ya sujeto á principios; y ejecutado por uno pueden ejecutarlo todos los no obcecados por el sistema anti-

guo. Pero repito que nada de esto debe ser nuevo para vos.

El conde.—Experimento, señor, un verdadero pesar al manifestar á V. M. que no puedo comprender lo que tiene la dignación de indicarme.

El rey.—Quiero decir, que ese invento que atribuis á mi genio privilegiado, lo he aprendido... en España.

El conde.—No puedo, por más que me esfuerzo, comprender...

El rey.—¿Por qué, por no haber yo estado nunca en España?

El conde.—Precisamente por eso, señor.

El rey.—Pues es igual; porque si no he estado en España, lo he aprendido en un libro español.

El conde.—¿En un libro español!

El rey.—Sí. ¿Conoceis la obra titulada *Consideraciones militares*, escrita por el vizconde del Puerto, marqués de Santa Cruz de Marcenado?

El conde (mordiéndose los labios, pero con su natural desahago). Señor, mis muchas ocupaciones militares y

— 80 —

mente no aprecia sino que combate con ingratitud. El concurso del Sagrado Colegio, con el cual Nós contamos, nos servirá de gran auxilio y de gran contentamiento para el porvenir. Y en esta confianza, como prenda de nuestro afecto especialísimo, concedemos á Vos, Señor Cardenal, á todos los miembros del Sagrado Colegio, y á todas las personas aquí presentes, la Bendición Apostólica.»

DISCURSO

del Soberano Pontífice al Sacro Colegio

«Con sentimientos de la más viva satisfacción, Nós aceptamos las felicitaciones, y votos que nos habéis dirigido, señor Cardenal, en nombre de todo el Sacro Colegio; y á nuestra vez, nos complacemos en expresarle, con ocasión de este aniversario, nuestra plena satisfacción por el concurso sabio y asiduo que él nos ha prestado en el difícil gobierno de la Iglesia.—Y en verdad, este gobierno es un peso tan formidable para nuestras pobres fuerzas, que Nós sentimos vivísimamente la necesidad de socorros celestiales y humanos para no sucumbir. Considerando después de siete años de pontificado, la grandeza de nuestro cargo y los deberes gravísimos y espinosos que le son anejos, nuestra alma está aún llena de temor, como el primer día que nos fué preciso asumir tan altas funciones.

«Por otra parte, no son, para hablar propiamente, las diarias solicitudes y las ocupaciones incesantes, lo que nos espanta: el nobilísimo fin á que tienden, y los auxilios que Nós podemos seguramente esperar de Aquel, cuyo lugar, aunque indignamente, ocupamos, tienen la virtud de hacer ligero y suave aquel peso. No son tampoco los furiosos, los insultos, ni las amenazas á que continuamente Nós servimos de blanco, por parte de una prensa licenciosa y maligna; porque nos acordamos de la manera que aquí abajo fué tratado el Divino Maestro; y á este recuerdo, todo lo que reviste carácter de ofensa hacia nuestra persona, se hace tolerable y aun glorioso. Pero lo que nos aflige

políticas, dentro y fuera de España, en paz y en guerra, me obligan á aplicar los principios adquiridos en mi primera educación militar, con las modificaciones que la experiencia me dicta, sin poder, por falta de tiempo, dedicarme á la lectura de libros nuevos.

El rey.—Pues todo mi sistema militar, todos los principios de mi nueva táctica, todas las órdenes de marcha que tanto admirais, y no sé si diga con razón, los he aprendido en la expresada obra del distinguido general paisano vuestro.

El conde.—Señor, son tantas las teorías, proyectos y opiniones que salen diariamente á luz, que sólo pueden los hombres desocupados dedicarse á su examen, estéril éste por lo común; y sólo cuando la experiencia acredita la bondad de algún pensamiento, es cuando...

El rey.—Pues bien, por mi parte os he dicho todo lo que pudierais desear, poniéndoos al corriente de mi secreto. Por lo demás, daré orden para que se os faciliten cuantos detalles pidais en orden á la ejecución.

El conde.—No acierto, señor, á expresar mi agradecimiento por tanta bondad.

El rey.—Justo es que yo devuelva á España algo de lo mucho que de ella he tomado. Pero como sé que tenéis afición á la táctica, y felices disposiciones para utilizaros de ella, os aconsejo que no os engolfeis en los detalles y mediteis los grandes principios contenidos en el libro original.

El conde.—Señor...

El rey.—Ya véis si yo tenía razón al deciros que habíais perdido el tiempo y el viaje viniendo á Prusia á estudiar la táctica de España.

El conde.—Cuando menos, señor, he tenido la dicha y la honra de...

El rey.—Gracias, general; y para que no sea enteramente perdido vuestro viaje, y lleveis á vuestro soberano un recuerdo mío, tomad esa marcha militar, que tenía destinada para honor de mi persona.

El conde.—Sñor, con mucho gusto la entregaré al rey mi señor, en nombre de V. M., el día en que llegue á sus reales piés, á darle cuenta de mi comisión.

En efecto, presentada la marcha á Carlos III, y ensayada por los profesores á quienes se dió este encargo, con ligeras modificaciones en algunos compases, mereció tal aprobación del rey, que fué declarada como marcha de honor española y es la magnífica que distinguimos con el nombre de MARCHA REAL.

CALLICIDA MÁGICO

Con tres veces de usarlo se consigue la curación radical de callos y durezas.

De venta en Farmacias y Droguerías.

DEPÓSITO:
FARMACIA DE ARTIGUES
FELANITX (Mallorca)

AOVON

TONICO CAPILAR

Prodigiosa composición para evitar la caída del pelo y todas las enfermedades del cuero cabelludo.

De venta en todas las Perfumerías, Peluquerías y Droguerías.

Depósito: SIMON OBRADOR, Mayor, 30, Felanitx.

PERFUMES ROSALIA

Ron quina= Colonia= Trébol= Violeta
Jazmín= Heliotropo= Lilas= Rosa
Brisas de Campos= Clavel= Heno
Pompeya, etc., etc.

En frascos de todos tamaños y a granel

Calidad superior
Precios sin competencia

AVISO IMPORTANTE.—Todo el que a partir del 1.º Septiembre hasta el 31 de Diciembre de 1923, haya invertido 500 pesetas en la compra de perfumes de esta casa, recibirá una ampliación pintada al óleo sobre tela, del tamaño de unos 25-40 cms., enviando a esta casa el retrato bien hecho que deseen ampliar.

M. AGUILÓ, Farmacéutico
CAMPOS DEL PUERTO

Para pedidos a D. SIMON OBRADOR, Mayor, 30, Felanitx.

Antonio Vaquer

Sastre

Mayor, 24

Felanitx

CONSTRUCCION de TRILLADORAS MECANICAS
PATENTADAS

MESTRE Y NADAL

Garantizamos bajo contrato nuestra Trilladora mecánica que, en donde se presentó, consiguió éxitos resonantes.

Trilla cereales, arroz, maíz y toda clase de legumbres.

FABRICA DE GÉNEROS DE PUNTO

de JOSÉ SIRER

EXTENSO SURTIDO EN MEDIAS Y CALCETINES
TIPOS CORRIENTES, ENTREFINOS Y FINOS

Para pedidos al fabricante.

En Palma, Viuda de Miguel Sansó, Tamorer, 5, 2.

La Cuyña Mallorquina

La quinta edición de este interesante libro se ha puesto a la venta en la imprenta de este semanario y en las principales librerías de Palma y de los pueblos.

Cemento

Se vende a 60 cts. sacó de 35 kilos.
Fábrica de Alzamora y C.^a
Alquiler de sacos a precios módicos.

AUTO DE ALQUILER

Se hacen viajes a precios módicos.
Para informes a José Ferrer (a) Company, Huertos, 61.

IMPRENTA DE B. REUS

— 78 —

profundamente, es ver en muchos reinos y naciones desconocida la Iglesia, calumniadas sus más santas y bienhechoras instituciones, combatida su misión pacífica, coartado su poder, destruidas sus más saludables instituciones, rechazados sus beneficios; y esto en la época presente en que, si puede esperarse para la sociedad una verdadera salvación, es precisamente de la Iglesia de quien es menester esperarla.

»Lo que por otra parte pone el colmo á nuestra aflicción, es la condición á que se ha reducido aquí en Roma al Vicario de Jesucristo, condición tanto más dura y difícil, cuanto más indefinidamente se prolonga.

»Cierto que no falta quien afirme que el Romano Pontífice podría y debería de buen grado consentirla y estimar como suficiente la libertad que aun le queda; pero esto no es sino agregar al daño la irrisión y el insulto, porque es un hecho que no se escapa á la consideración más vulgar el de que, en las condiciones presentes, Nós no somos dueños de nuestro poder, sino que estamos á merced de otros que, teniéndonos á su arbitrio, pueden en toda ocasión, sólo con quererlo, agravar contra Nós sus enemistades, impedir bajo especiosos pretextos todo acto de nuestra parte, y en medio de las posibles y diversas vicisitudes de hombres y de cosas, renovar contra nuestra propia persona las hostilidades de que muchos de nuestros predecesores han sido víctimas en otras épocas.

»¿Es que no han de hacerlo? Pero los que contra todo derecho no han vacilado en invadir los Estados de la Iglesia, se han apoderado de Roma por la violencia y han avanzado hasta las mismas puertas de nuestra pontifical morada, ¿qué seguridad pueden ofrecer de que no han de llegar á violar aquélla?

»¿Por ventura, y en circunstancias no lejanas, no han manifestado ya atrevidos propósitos, y no han lanzado feroces amenazas contra nuestro pacífico asilo?

»Mas, aunque por ventura, todo esto no llegara á realizarse, ¿dónde está la plena libertad del Pontífice en el gobierno de su Iglesia? Reciente está aún el re-

— 79 —

uerdo de lo que se ha hecho contra la Propaganda, y por lo mismo contra la independencia del poder y ministerio apostólico, en lo que toca más de cerca á los intereses de la fe y de las almas.

»¿Qué decir de los nombramientos que hacemos para las Sedes vacantes, que sufren injustificado retraso los unos, mientras que otros quedan sin efecto, con ocasión de pretendidos derechos que respecto de muchas iglesias no descansan en ningún fundamento sólido?

»Por fin, no está en nuestro poder ni aún en nuestra misma ciudad de Roma cerrar las puertas á la invasora herejía; no está en nuestro poder impedir la difusión de doctrinas perversas é impías, ni las leyes abiertamente contrarias á las verdades de la fe y á las enseñanzas de la Iglesia. A juicio de todo hombre honrado, ¿puede ser esta condición, la condición duradera y regular que conviene al Pastor Supremo de todo el mundo católico, al más alto poder que tiene por Jesucristo, á la dignidad de la Silla apostólica? No, seguramente. Nós podremos sufrirlo; mas en tanto que continúe, ni Nós, ni ninguno de nuestros sucesores no podrá jamás, no importa en precio de qué sacrificios, aceptarle ni suscribirlo.

»Se trata de lo que forma la vida y la fuerza de la Iglesia, á saber: la libertad y la independencia de su poder supremo, por las cuales los Romanos Pontífices, poniendo su confianza en Dios y en el enérgico valor que inspira la conciencia del propio deber, han combatido siempre contra los más formidables poderes de la tierra y han triunfado. También resignado como desde el primer día de nuestro Pontificado á las disposiciones de la Providencia, con la ayuda especial que Nós mismo imploramos y que el catolicismo todo implora del Cielo, proseguiremos sin abatirnos el áspero y difícil camino que nos quede aún que recorrer, y seguiremos procurando, no por nosotros, sino por el mundo que corre hacia su ruina, las preciosas ventajitas de esta Religión divina, á la cual aquél no escl-